
眼下，19 岁的王希正在焦虑地等
待 8月 21日的到来，这一天，是江西省
高考招生工作结束、招考系统关闭的
日子。

经媒体报道后，王希的命运备受
关注。在今年的高考中，家境贫寒的
王希以裸分 645 分成为江西省上饶市
广丰区状元，因通过了清华大学自主
招生考试，他还获得40分加分，总分为
685分，清华大学江西招生组承诺会将
其录取。

接下来剧情陡转。清华大学公布
其在江西省的理科分数线为685分，但
江西省教育考试院（简称江西省考试
院）则称，清华大学的分数线为686分。

清华大学与江西省考试院因为一
分之差数次交锋，至今无果。而王希
的档案已被投入中央财经大学。更令
他不解的是，另外两名只填报了清华
作为唯一志愿的 685 分考生却被清华
大学录取。

这位贫寒的农家状元告诉记者：
“上清华大学对我来说很重要，但更重
要的是，我需要一个公正的说法。”
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在江西省考试院发布声明指清华
大学无权划定投档线后，清华大学也
给出了正式声明，对江西省考试院的
说法进行反驳。

清华大学在正式声明回应称：江
西省考试院在从7月 16日开始的一批
模拟投档和正式投档时，未按照清华
早在提前批录取时已划定的685分这
个分数线，也未与清华大学进行协商
沟通。

清华大学重视和珍爱每一位考
生，希望每一位考生都能圆梦自己心
仪的大学。为维护考生利益，清华大
学与江西省考试院积极多次沟通，明
确清华大学一批统招分数线为685分，
并希望江西省考试院将685分的考生
档案投放给清华大学，最终江西省考
试院将档案尚为自由可投的两位685
分的考生档案在一批统招批次投给清
华大学，这两位考生符合清华大学录
取条件并成功被清华录取，录取完成
时间为7月24日。

有关王希同学的情况，清华大学
非常关注，积极与江西省考试院等相
关单位进行协商。清华大学在向江西
省考试院发出调档函后，还曾多次向
江西考试院致电和发函，就王希同学
的档案投放沟通协商。

根据教育部招生录取政策和网上
录取工作流程，只要达到清华录取分
数线要求，并且招生考试院将考生档
案投放给清华大学且考生档案符合清
华大学的录取要求，清华大学可以随
时按照规定完成考生的录取工作。

记者：你的问题现在主要在哪
里？

王希：主要在于现在我的档案
已被江西考省考试院投到了中央财
经大学。清华大学承诺，只要我的
档案从中央财经大学退回来，他们
就能录取我。7月30日，我去了一
趟北京，当时去了教育部，他们让我
找当地考试院。我还和中央财经大
学的老师们进行了沟通，但中央财
经大学不愿退档。我很无奈。

记者：从分数线公布到现在二
十多天了，你是不是过得很艰难？

王希：是的，每天都很焦灼，在
等待最后的结果。我父亲今年69
岁了，家里条件很困难，我家没有自
己的房子，是村里将废弃的小学拨
给我们居住。现在全家都在为我这
件事操心，姐姐好几次在我面前大
哭，看到他们，我也很难受。

记者：家里人也很希望你能去
清华？

王希：是的，从我父亲给我取的
名字上就能看出来，王希，反过来
读，就是希望。

记者：还有其他你努力去清华
的原因吗？

王希：村里和区里有几位好心
人答应，倘若我能考上清华，就赞
助我四年大学的学费。这笔钱对
我和我们家来说很重要，我父亲现
在学校做宿舍管理员，是我们家唯
一的收入来源。我姐姐也在读大
学。我希望他们不用为我的学费操
心，希望他们的压力能小一点，过得
好一点。

记者：但是你的档案已经被投
放至中央财经大学了，你有不去清
华大学的准备吗？

王希：说实话还是有这种心理
准备的。但从我内心来讲，清华是
我很长时间的一个梦想，只要有机
会，我就不愿意放弃。

记者：你现在的想法是？
王希：不管能不能上清华，我想

弄清楚这件事，弄清楚为什么分数
够了清华的录取线却没办法录取。
换句话说，我想要一个说法。

（晚宗）

2015年成人高考开设：土木工程、工程造价、工程
管理、法学、园林、财务管理、房地产经营管理、环境工
程、给排水工程、城市燃气工程技术、机电一体化等三十
多个本、专科专业。毕业证教育部网上电子注册。
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江西省上饶市广丰区状元王希：

我是考试院与清华斗争的受害者

记者：高考之前，想到过自己会成为
广丰区状元吗？

王希：我高考裸分为645分，其实相
对平时的考试成绩来说还有些失常。考
前也没想过成为状元，就是想把平时的水
平发挥出来就行。

记者：高考前有特别想上的大学吗？
王希：考前的目标就是清华大学，所

有的努力都是为了上清华。
记者：自主招生考试只通过了清华大

学一所高校吗？
王希：通过了两所学校，一个是清华，

得到了40分的加分，另一个是上海交通
大学，同样得到了40分的加分。

记者：那为什么最终会选择清华？
王希：去清华大学读书一直是我的梦

想。当时填报志愿，我还曾担心万一分数
不够清华的录取线怎么办，一度都想放弃
清华填报上海交大了。但填报志愿前，
清华承诺录取我。那时我的老师已经和
清华招生组的老师们沟通了。我的老
师向招生组的老师们询问，我这个分数
是否能被清华录取，招生组的老师很明
确地说可以被录取。所以我才下定决心
填报清华。

记者：但你还是从清华落榜了。
王希：是的，7月 18日录取分数线公

布后，发现自己离江西省考试院公布的分
数差了一分，随后我的档案被发送到中央
财经大学。那时候心里就只有不解和恐
慌，满脑子想的都是怎么会这样？为什么
清华承诺录取我却没能录取？为什么江
西省考试院把分数线定为比清华大学还
高一分的686分？

记者：随后你做了哪些事情？
王希：分数线公布出来的第二天，我

就和几位老师赶到了江西省考试院。在
考试院遇到了新余四中的两个同为685
分的考生。他们也来考试院讨说法。清
华招生组的老师们当时跟我们说得很明
确，清华大学在江西的理科录取线是685
分。清华招生组组长王贵锦说，只要把档
案投给清华，清华就能保证录取。

记者：但新余四中的两个685分考生
后来被录取了。

王希：这就是我感觉到特别不解的地
方。江西省考试院一口咬死分数线为
686分，那所有685分的考生就都没有录
取到清华大学的资格。考试院凭什么定
下来686分的录取线，却在事后以685分
的线同意两个考生进入清华？那我们其
他几个也是685分的考生怎么办？

记者：针对这件事，清华大学和江西
省考试院是如何向你解释的？

王希：清华大学说，这两人能走是因
为达到录取线并且档案能够投递到清华，
主要因为这两人只报了清华大学一个志
愿，按照考试院的分数落榜后，他们的档
案无处可去，就还得由考试院保存，所以
能发到清华。而我们其他几人的档案被
另外的学校接收了。

江西省考试院说清华给他们发函说
是追加计划，但实际上，清华大学明确说
了，只是按照 685 分的录取线在接收档
案。江西省考试院和清华在分数线上一
直斗争，我就是斗争的受害者。

记者：你对江西省考试院的说法很不
满意？

王希：事实上，江西省考试院丢失了
公平原则，考试院定686分，为什么同意
另外两名685分的考生进入清华？就算
按小分来，我的名次也在前面。江西高考
的规则是同分情况下，理科按数学排位
置，我的数学成绩比录取至清华的两位同
分考生都要高。

除此之外，江西省考试院说这两人是
因为清华发函追加计划所录取，这更违反
国家招生录取规定。学校追加计划只能
在开始录取前，如果开始录取后也能追加
计划的话，那考试院为什么会忽视清华大
学发来的要求将分数线定为685分的调
档函，那也是清华在降低分数线，追加录
取人数。

【清华回应】
江西省考试院

划线时不沟通不协商 “清华承诺录取我” “我是他们斗争的受害者” “我想要一个明确说法”

【采访王希】


